
NO. 1260
23  DEMAYO DE 2021

desdelafe.mx

¿CÓMO INTERVIENE EN TU VIDA PERSONAL Y COMUNITARIA? 
DEDICAMOS ESTA EDICIÓN A LA TERCERA PERSONA 

DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD.

¿CONOCES AL
ESPÍRITU SANTO?

ESPECIAL

 desdelafemx desdelafe.oficial desdelafe DesdelaFeOficial SEMANARIO CATÓLICO DE  FORMACIÓN E INFORMACIÓN

LOS SIETE DONES
EL PAPA FRANCISCO NOS 

EXPLICA CADA UNO DE ELLOS.



23 de mayo de 2021 www.desdelafe.mx2 desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

L a venida del Espíritu Santo 
significó la constitución del 
Nuevo Pueblo de Dios; la ins-
tauración de la Nueva Vida 

que Cristo había hecho brotar con su Muer-
te y Resurrección; y el inicio de la tarea 
misionera que llevaría a los primeros Após-
toles a expandir este nuevo Reino de Cristo 
por todo el mundo. El Espíritu Santo, fuerza, 
luz, sabiduría y amor de Dios se manifestó 
y “todo lo hizo nuevo”. 

Esta experiencia no fue solo una ex-
periencia pasajera, o la revelación de al-
guna verdad desconocida; por esta 
experiencia las vidas de los discípulos se 
vieron transformadas profundamente. 
Tan es así, que los mismos hombres te-
merosos que se escondían de los judíos, 
salen a las calles a proclamar la Buena 
Nueva; y el mismo Pedro que temeroso 
ante una anciana había negado al Señor, 
después lo proclama victorioso frente al 
mismo Sanedrín que lo amenazaba de 
muerte. ¿Qué sucedió en estos hom-
bres? Fueron transformados por el Espí-
ritu prometido por Jesús.

Al ver este testimonio los invito a pre-
guntarse: ¿Cómo vivir hoy esta fiesta de 
Pentecostés? No se trata de querer vivir 
los mismos signos externos descritos 
por la Sagrada Escritura, pero sí es nece-
sario renovarnos en nuestro compromi-
so por continuar construyendo ese 
Nuevo Pueblo de Dios que el Espíritu 
impulsó y los discípulos comenzaron a 
vivir hace dos mil años. Celebrar esta 
fiesta es renovar nuestro compromiso 
por vivir la Nueva Vida en Cristo; y reno-
var nuestro esfuerzo por proclamar la 
Buena Nueva que Cristo puso en nues-
tras manos.

¿Qué hemos hecho con este regalo 
que Cristo nos envió? ¿Nos hemos deja-
do inspirar por el Espíritu? ¿Hemos per-
mitido a Dios mover nuestro corazón? 
¿O nos basta nuestra oración que tran-
quiliza nuestro corazón pero no lo mue-
ve a cambiar?

Si aceptamos que nuestras familias 
son el núcleo de nuestra Iglesia; que ca-
da familia es un reflejo de los que toda 
nuestra Iglesia; tendríamos que empe-
zar por hacer un buen examen de con-
ciencia en familia: ¿cómo hemos dejado 
actuar al Espíritu Santo en nuestras re-
laciones, en nuestras actitudes hacia los 
hijos, los padres o los demás? ¿Nos he-
mos esforzado por hacer presente a 
Dios en nuestro hogar dedicándole un 
espacio para orar juntos? ¿Esta presen-
cia de Dios se percibe en la manera en 
que vivimos?

Nuestra familia es el núcleo de la so-
ciedad, por eso, al fortalecer nuestras re-
laciones en ella, fortalecemos el tejido 
social y mejoramos las relaciones entre 
todos. 

Debemos recordar que quien cons-
truye la Iglesia es el Espíritu Santo, pero 
sin nuestra cooperación su acción se ve 
debilitada. Por lo tanto, podríamos decir 
que nosotros somos “co-constructores” 
de este gran Reino que Cristo vino a ha-
cer realidad. ¿Cómo vivimos nuestro 
compromiso con los más necesitados, 
con la predicación de la Palabra, con la 
instauración del Reino de Dios en nues-
tros ambientes? 

Seamos constructores activos y efec-
tivos de este gran proyecto de Dios que 
es su Reino; no seamos piedra de tro-
piezo para esta gran obra que Cristo 

Celebrar esta fiesta 
es renovar nuestro 
compromiso por vivir 
la Nueva Vida en 
Cristo.

¡VEN ESPÍRITU SANTO Y GUÍANOS!

sembró y el Espíritu Santo ha hecho 
crecer. La Iglesia y el Reino de Dios no 
pueden crecer sin nosotros. Esta sema-
na te invito a dejarte guiar por el Espíri-
tu Santo, invócalo cada mañana, pide 
sus siete dones y conviértete en instru-
mento de su Amor. 

¡Ven Espíritu de Dios y guíanos!

Arzobispo de la Arquidiócesis Primada de México

LA VOZ DEL OBISPO
Por Mons. Héctor Mario Pérez



23 de mayo de 2021www.desdelafe.mx 3desdelafe.oficial desdelafemx desdelafe DesdelaFeOficial

Javier Rodríguez Labastida
Presidente del Consejo Editorial 
y Director General

Roberto Demian Alcántara Flores
Editor General

Melva Navarro
Editora

Martín Cuéllar
Director de arte

Valeria Ordóñez Ghio
Editora Web

Vladimir Alcántara, Alejandro Feregrino 
y Carlos Villa Roiz
Reporteros

María Escutia y José A. García A.
Diseño

Ricardo Sánchez
Video y foto

Mariana Julieta Fuentes
Redes sociales

Alejandra Ma. Sosa Elízaga, P. Eduardo Lozano, 
Mons. Salvador Martínez, Jaime Septién, Alberto 
Quiroga, P. Juliio César Saucedo, Mons. Salvador 
González Morales
Colaboradores

Puntos de venta y Distribución  
Tel.: 55.2652.9958  Cel. 55.7347.0775
 
Mons. Salvador González, Pbro. Jesús Hurtado, 
Pbro. Álvaro Lozano, Pbro. Horacio Palacios, 
Fr. David Díaz, Verónica de la Paz, Mons. Pedro 
Agustín, Fernando Cruz, Alejandro Pellico. 
Consejo Editorial

• Año XXV. Número 1258 • 9 de mayo de 2021 
•“Desde la fe” es una publicación semanal editada 
por la Arquidiócesis Primada de México, A.R. 
•Durango 90, Col. Roma Norte, Alcaldía de 
 Cuauhtémoc, C. P. 06700, CDMX. 
•Teléfono: 5208.3200. • 
•Correo electrónico: desdelafe@arquidiocesismexico.org 
•Páginas web: http://www.desdelafe.mx 
•Núm. de certificado de licitud de título 10295 
• Número de certificado de Licitud de contenido 7223 
•Número de reserva al título en Derechos de autor:
  04-2004-110117525900-107. 
•Impresión: Talleres de Cía. Periodística Esto, S.A. de C. V.  
  Guillermo Prieto No. 7 Col. San Rafael C.P. 06470 
  Ciudad de México. 
•Tel. 55-66-15-11 Ext. 1284 y 1412 

A quince días de celebrarse en México los comicios más grandes en 
la historia del país, la Iglesia Católica ha expresado a través de 
diferentes medios su postura en cuanto al deber moral que tiene 
todo cristiano de participar consciente y comprometidamente en 

este tipo de responsabilidades cívicas y políticas.
De igual manera, ha defendido el deber que tienen los pastores de recordar 

a sus fieles ciertos principios que deben tomarse en cuenta al momento de 
emitir su voto, no como una forma de interferencia en el proceso electoral, si-
no como una manera de iluminar las conciencias, permitiéndoles actuar libre 
y responsablemente de acuerdo con las verdaderas exigencias de justicia, co-
mo ha dicho el papa emérito Benedicto XVI.

En el segundo foro de la serie “Elecciones bajo la mirada de la fe”, cuyo te-
ma de reflexión se centró en la política y bien común, el presidente del Epis-
copado Mexicano, arzobispo Rogelio Cabrera López, hizo énfasis en la 

importancia de que todo individuo sea 
consciente del valor de su voto y de la li-
bertad para elegir en las urnas.

El mensaje a la clase gobernante tam-
bién ha sido claro: la sociedad no necesi-
ta más promesas, sino “propuestas”, 
“programas” y “valores”. Y en ese orden –
ha dicho monseñor Cabrera López– no 
porque los valores tengan menor impor-

tancia, sino porque son los que deben dar sentido a las propuestas y progra-
mas de gobierno si de verdad se tiene como meta el bien común.

Durante décadas, los mexicanos hemos sido testigos de promesas incum-
plidas o irreales. Por ello, el Episcopado ha insistido -tanto en su reciente 
mensaje al Pueblo de Dios como en el pasado foro– en la importancia de co-
nocer las propuestas y programas de los candidatos, pero sobre todo los valo-
res que defienden, siendo el más importante, en orden a la Doctrina Social 
Cristiana, el valor de la dignidad de todo ser humano.

Y es que, cualquier propuestas o programa que no tenga como cimiento el 
valor de la dignidad de la persona, lejos de abonar al bien común, se convierte 
en una grave limitante para el desarrollo sano de la sociedad.

En este sentido, desde la sociedad civil se han hecho grandes esfuerzos por 
generar plataformas, como “Saber votar”, con la finalidad de ayudar a los ciu-
dadanos a ejercer un voto razonado que le permita defender los valores esen-
ciales que favorezcan la reconstrucción del tejido social a largo plazo, y 
abonen al bien común en lo inmediato. 

En la recta final del proceso electoral del 2021, el llamado a la comunidad 
católica es a conocer a los candidatos, a informarse para votar en conciencia y 
a actuar con responsabilidad, particularmente acudiendo a las urnas, para me-
jorar la realidad del país, y una vez concluido el proceso, acompañar y pedir 
cuentas a quienes se vieron beneficiados de nuestro voto. De ahí la importan-
cia de elegir con libertad, para exigir con responsabilidad.

Promesas no; propuestas sí 

La sociedad no 
necesita más 

promesas, sino 
propuestas, 

programas y valores.

EDITORIAL
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EL ESPÍRITU 
SANTO, 
¿EL GRAN 
DESCONOCIDO? 
En la Solemnidad de Pentecostés, que se celebra 
este 23 de mayo, conoce más sobre la Tercera Persona 
de la Santísima Trinidad, que guía a la Iglesia Católica.
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E l buen aroma de la unción se 
extiende, agradable, para 
nuestro deleite. La Pascua es 
sellada con el don por anto-

nomasia, el don personal del Espíritu Santo.
Si la Palabra es “buena” noticia de salvación, 
Evangelio, el buen aroma del Espíritu es 
el que nos concede percibirla con gusto, 
el único que nos pone a la altura de su 
novedad y nos convierte en sus 
proclamadores. 

Por eso el Concilio Vaticano II nos en-
señó que la Sagrada Escritura debe ser leída 
con el mismo espíritu que la inspiró (cf. 
Dei Verbum, n. 12). En realidad, toda la vida 
cristiana es guiada por ese mismo Espíritu 
para configurarse con Jesús, el Señor, y 
toda la actividad de la Iglesia depende en 
su eficacia de su acción. 

Algunos han considerado al Espíritu 
Santo el “gran desconocido”. En realidad, 
Él es “el gran implícito”, porque en ninguna 
experiencia verdaderamente cristiana está 
ausente. Es decir, lo conocemos, aún si no 
siempre somos conscientes de ello. Es tan 
familiar, tan íntimo, que se parece a nuestra 
propia profundidad. Aunque no siempre 
formulemos su presencia, si aclamamos 
“Padre” a Dios es movidos por el Espíritu 
Santo (cf. Ga 4,6), de la misma manera que 
nadie puede confesar a Jesús como “Señor” 
si no es por el impulso del Espíritu Santo 
(cf. 1Co 12,3). 

Nuestra profesión de fe, pues, en la per-
sona del Padre y en la persona del Hijo, 
depende de la acción del Espíritu en no-
sotros. La Iglesia aprendió, también, que 
el Espíritu Santo no es sólo quien nos 
mueve a la adoración de Dios, sino que Él 

mismo es adorado y glorificado. 
Así lo supo exponer el I Concilio de 

Constantinopla, en el año 381, asumiendo 
la enseñanza de los grandes Padres capa-
docios Basilio Magno, Gregorio de Nacianzo 
y Gregorio de Nisa, como lo recitamos en 
su Credo: “Creo en el Espíritu Santo, Señor 
y Dador de Vida, que procede del Padre 
y del Hijo, que con el Padre y el Hijo recibe 
una misma adoración y gloria, y que habló 
por los profetas”. 

Con esta fórmula se logró expresar la 
idéntica condición divina del Espíritu San-
to, por ello llamado “Señor”, cuya obra 
consiste en otorgarnos la vida divina que 
Él mismo posee como Espíritu del Padre 
y del Hijo. Él es “el que procede” (cf. Jn 
15,26) del Padre y es 
enviado por el Hijo 
para cumplir en no-
sotros la obra de sal-
vación ya realizada 
por nuestro Señor 
Jesucristo. Por otra 
parte, al señalar que 
habló por los profetas, 
se reconoce la acción 
que ya llevaba a cabo 
desde el Antiguo Tes-
tamento, más aún, su 
presencia desde la 
Creación, que apun-
taba a la plenitud de 
Cristo. 

La riqueza simbólica que se ha emplea-
do para presentarlo se encuentra ya en la 
Sagrada Escritura: es hálito divino, paloma, 
agua, fuego, nube… Y esto mismo ha dado 
pie a que su misterio se dibuje en múltiples 
imágenes, como las que aparecen en los 
textos litúrgicos, particularmente en la 
Secuencia: padre de los pobres, dador de 
las gracias, huésped del alma… 

Por P. Julián López Amozurrutia 

@desdelafemx 

Algunos han considerado al Espíritu Santo 
como el “gran desconocido”. En realidad, 
Él es “el gran implícito”, ya que en ninguna 
experiencia cristiana está ausente. 

La 
culminación 
de la Pascua 
es un tiempo 
oportuno para 
renovar la 
catequesis sobre 
el Espíritu Santo. 
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Los menciona 
el Catecismo 
de la Iglesia 
Católica en el 
#1832. 

12 
FRUTOS

1. AMOR
Consiste en amar a 
Dios por sobre todas 
las cosas y a nuestro 

prójimo como a nosotros mismos. 
Refleja el amor del Padre y del 
Hijo, que es infinito, incondicional 
y personal.

2. ALEGRÍA
Es el gozo que 
experimentamos por 
tener a Dios en 

nuestra vida. La alegría de 
sabernos suyos y de estar cerca de 
Él. Es un fruto que permanece con 
nosotros en momentos difíciles. 

3. PAZ
En Dios encontramos 
la calma que permite 
que nada nos turbe, ni 

en las circunstancias más extremas, 
pues vive en nosotros. Sabemos y 
confiamos en que Él ya venció la 
muerte y el dolor. 

Inspira la 
interpretación
El Espíritu Santo inspiró a 
la Iglesia Católica
a determinar cuáles libros
debían estar en la Biblia
y a interpretarla sin error.

Define las 
verdades de fe
El Paráclito inspira a la 
Iglesia Católica 
a definir las verdades de fe
sobre las que se asienta
nuestra vida cristiana.

Guía a la santidad 
a los hijos de Dios
Por su gracia nos 
proporciona santos,
hombres y mujeres 
cuyo ejemplo e
intercesión edifican 
a la Iglesia Católica.

EL ESPÍ
RITU 
SANTO 

Conocerlo 
es abrirle 
el dinamismo de 
nuestro propio 
espíritu para que 
no deje de actuar 
en nosotros. 

Su acción en la vida del cristiano ha sido 
elocuentemente descrita por san Pablo, espe-
cialmente en el capítulo 8 de la Carta a los Ro-
manos. Vivir en el Espíritu es posible porque 
el Espíritu mora en nosotros. Su acción 
se establece en lo más hondo de 
nuestro propio ser, y por Él se lleva a 
cabo nuestra condición de hijos de 
Dios, en la cual tenemos la libertad. 
Él es quien nos mueve interiormente 
en la oración, con gemidos que nos 
orientan hacia la salvación. Este im-
pulso, en realidad, se extiende a todo 
el universo, que de igual manera tien-
de a la plena manifestación de Dios 
en nosotros. 

Por otra parte, también al Espíritu 
se le reconoce como principio de la 
comunión en la Iglesia y de su fe-
cundidad apostólica y misionera. A Él se debe 
la riqueza de los dones espirituales, pero 
también su integración en el único cuerpo 
de Cristo. “Hay diversidad de dones, pero el 

Espíritu es el mismo” (1Co 12,4). 
La culminación de la Pascua es un tiempo 

oportuno para renovar la catequesis sobre el 
Espíritu Santo, pero sobre todo para acoger la 

frescura de su testimonio en lo más 
profundo de nuestra propia huma-
nidad, como una experiencia vital. 

Conocerlo no es tanto repetir las 
convicciones de la fe en Él, sino abrir-
le el dinamismo de nuestro propio 
espíritu para que no deje de actuar 
en nosotros. 

Lo invocamos en la oración, para 
que la obra divina se realice. Así lo 
apuntaba san Juan Pablo II: “La Iglesia 
con su corazón, que abarca todos los 
corazones humanos, pide al Espíritu 
Santo la felicidad que sólo en Dios 
tiene su realización plena: la alegría 

‘que nadie podrá quitar’, la alegría que es fruto 
del amor y, por consiguiente, de Dios que es 
amor; pide ‘justicia, paz y gozo en el Espíritu 
Santo’ en el que, según San Pablo, consiste el 
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4. PACIENCIA
Es el fruto que nos permite 
hacerle frente a la tristeza y al 
desánimo ante una situación 

que parece no terminar. El Espíritu Santo 
permite que esa paciencia brote y nos 
enfrentemos a situaciones difíciles y 
duraderas. 

5. LONGANIMIDAD
Sinónimo de perseverancia, 
es la fuerza del Espíritu que 
nos permite realizar un 

trabajo de larga duración sin decaer.  Nos 
ayuda en la conquista de una virtud u 
objetivo que requiere que continuemos y 
nos levantemos una y otra vez. 

6. AFABILIDAD
Es la dulzura y ternura 
con la que Dios nos trata 
personalmente y que nos 

permite tratar así a los demás. 
El Espíritu Santo hace que esa misma 
ternura brote de nosotros y podamos 
compartirla con todos. 

Su obra de acuerdo 
con los Papas
Los Pontífices describen la acción que realiza 
el Espíritu Santo en cada cristiano.

La tarea del Espíritu Santo 
es hacer recordar a las 
personas, es decir, hacerlas 
comprender plenamente e 
inducirlas a poner en 
práctica las enseñanzas de 
Jesús”.

Debemos vivir según el  
Espíritu de unidad y de 
verdad (...) debemos pedir al 
Espíritu que nos ilumine y 
nos guíe a vencer la 
fascinación de seguir 
nuestras verdades, y a 
acoger la verdad de Cristo”.

La santidad es la prioridad 
(...) La Iglesia y el mundo 
necesitan santos, y nosotros 
seremos tanto más santos 
cuanto más dejemos que el 
Espíritu Santo nos configure 
con Cristo”.

Actúa en cada evangelizador 
que se deja poseer y 
conducir por Él, y pone en 
los labios las palabras que 
por sí solo no podría hallar, 
predisponiendo también el 
alma del que escucha para 
hacerla abierta”. 

PAPA FRANCISCO

BENEDICTO XVI

JUAN PABLO II

PABLO VI 

Su presencia desde la Creación 
apuntaba a la plenitud de Cristo. 

Reino de Dios (Dominum et Vivificantem, n. 
67).

Esta alegría espiritual es el buen aroma que 
podemos extender todos los cristianos como 
testimonio de fe. Como dice el Papa Francisco: 
“Evangelizadores con Espíritu quiere decir 
evangelizadores que se abren sin temor a la 
acción del Espíritu Santo. En Pentecostés, el 
Espíritu hace salir de sí mismos a los apóstoles 
y los transforma en anunciadores de las gran-
dezas de Dios.  

El Espíritu Santo, además, infunde la fuerza 
para anunciar la novedad del Evangelio con 
audacia, en voz alta y en todo tiempo y lugar, 
incluso a contracorriente. Invoquémoslo hoy, 
bien apoyados en la oración, sin la cual toda 
acción corre el riesgo de quedarse vacía y el 
anuncio finalmente carece de alma. Jesús 
quiere evangelizadores que anuncien la Buena 
Noticia no sólo con palabras sino sobre todo 
con una vida que se ha transfigurado en la 
presencia de Dios” (Evangelii Gaudium, n. 259). 
Es decir, una vida dócil al Espíritu Santo. 
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LOS SIETE DONES 
DEL ESPÍRITU SANTO

U na de las verdades 
incuestionables de 
nuestra fe católica es, 
sin duda, que Dios es 

amor. Él nos ama y nos lo demuestra 
de muchas maneras; por ejemplo, 
infunde su gracia sobre nuestros corazones 
y, a través del Espíritu Santo, derrama 
sus dones sobre nosotros. 

Estos dones son una prueba clara 

de que Dios se comporta como un Padre 

que nos quiere y nos ayuda a seguirlo, 

aunque para experimentar su amor es 

necesario que nosotros también nos 

comportemos como sus hijos, explicó 

el sacerdote y doctor en teología, Pedro 

Fernández Rodríguez.

En entrevista, el presbítero dijo que 

los dones vienen con el Sacramento 

del Bautismo y se refuerzan en la 

Confirmación, pero debemos 

desarrollarlos durante toda nuestra 

vida cristiana.

De acuerdo con el Catecismo de la 

Iglesia Católica, los dones del Espíritu 

Santo son siete: sabiduría, inteligencia, 

consejo, fortaleza, ciencia, piedad y 

temor de Dios. Estos sostienen la vida 

moral del cristiano y lo hacen dócil y 

sensible a la voluntad de Dios.

¿Qué significa cada uno? El Papa 

Francisco lo ha explicado en sus 

catequesis. Te presentamos un resumen:  

7. BONDAD
El amor de Dios nos lleva a 
que salgamos al encuentro de 
los demás, especialmente de 

quienes tienen mayores necesidades 
físicas y espirituales. Este fruto del 
Espíritu Santo nos lleva a compartirles lo 
que nos ha sido dado. 

8. MANSEDUMBRE
La mansedumbre es el fruto 
del Espíritu Santo que se 
opone a las actitudes de ira y 

de rencor,  nos empuja a tratar siempre 
con bondad y ternura a los demás, incluso 
a alguien que muestra una actitud 
prepotente. 

9. FIDELIDAD
Nos permite mantenernos 
fieles a Dios. 
Nos ayuda a cumplir Su 

voluntad, sobre todo cuando enfrentamos 
situaciones en las que nos vemos 
tentados a seguir caminos que nos 
puedan apartar de Él. 

Por Alejandro Feregrino

@desdelafemx 

TEMA DE PORTADA/

ENTENDIMIENTO
Está estrechamente relacionado con la fe. Cuando 
el Espíritu Santo habita en nuestro corazón e 
ilumina nuestra mente, nos hace crecer día a día 
en la comprensión de lo que el Señor ha dicho 
y ha realizado. Comprender las enseñanzas de 
Jesús,  comprender el Evangelio, comprender 
la Palabra de Dios. 

Si leemos el Evangelio con este don podemos 
comprender más y mejor la Palabra de Dios.

SABIDURÍA
No se trata sencillamente de la sabiduría humana, 
que es fruto del conocimiento y de la experiencia.
La sabiduría es la gracia de poder ver cada cosa con 
los ojos de Dios. Es sencillamente eso: ver el mundo, 
ver las situaciones, las ocasiones, los problemas, todo, 
con los ojos de Dios.

En la Biblia se explica que Salomón, en el momento 
de su coronación como rey de Israel, pidió el don de 
la sabiduría. 

CONSEJO

En el momento en el que lo acogemos y lo albergamos 
en nuestro corazón, el Espíritu Santo comienza a 
hacernos sensibles a su voz y a orientar nuestros 
pensamientos, nuestros sentimientos y nuestras 
intenciones según el corazón de Dios.  

Al mismo tiempo, nos conduce cada vez más a 
dirigir nuestra mirada interior hacia Jesús, como 
modelo de nuestro modo de actuar y de relacionarnos 
con Dios Padre y con los hermanos. 
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10. MODESTIA 
La modestia es la forma en 
que nos presentamos ante 
los demás, le huye a lo 

escandaloso y llama a la calma, al 
recogimiento y al respeto. Aplica en la 
forma en que nos vestimos y nos 
comportamos. 

11. DOMINIO PROPIO
También llamada 
continencia, es el fruto que 
nos permite dominarnos a 

nosotros mismos. Controlar nuestras 
reacciones, nuestra manera de comer y 
beber, y nos ayuda a resistir las 
tentaciones.

12. CASTIDAD
Significa la integración 
lograda de la sexualidad en la 
persona, unidad interior del 

hombre en su ser corporal y espiritual. 
implica dominio de sí: la persona  controla 
sus pasiones y obtiene la paz, o se deja 
dominar por ellas y se hace desgraciado. 

FORTALEZA
Cuántos hombres y mujeres —nosotros no conocemos 
sus nombres— honran a nuestro pueblo, honran a 
nuestra Iglesia, porque son fuertes al llevar adelante 
su vida, su familia, su trabajo y su fe. 

Demos gracias al Señor por estos cristianos que 
viven una santidad oculta: es el Espíritu Santo quien 
les conduce. Y nos hará bien pensar: si ellos hacen 
todo esto, si ellos pueden hacerlo, ¿por qué yo no? 
Y nos hará bien también pedir al Señor que nos dé 
el don de fortaleza.

En el Génesis se pone de relieve que Dios se complace 
de su Creación, subrayando repetidamente la 
belleza y la bondad de cada cosa. Al término de 
cada jornada, está escrito: Y vio Dios que era bueno.

Si Dios ve que la Creación es una cosa buena, es 
algo hermoso, también nosotros debemos asumir 
esta actitud. He aquí el don de ciencia que nos 
hace ver esta belleza; alabemos a Dios, démosle 
gracias por habernos dado tanta belleza.

CIENCIA

PIEDAD
Este don no significa tener compasión de alguien, 
es decir, tener piedad por el prójimo, sino que indica 
nuestra pertenencia a Dios y nuestro vínculo profundo 
con Él, un vínculo que da sentido a toda nuestra 
vida y que nos mantiene firmes, en comunión 
con Él, incluso en los momentos más difíciles y 
tormentosos.

Se trata de una relación vivida con el corazón: 
es nuestra amistad con Dios, que nos dona Jesús, 
una amistad que cambia nuestra vida y nos llena 
de entusiasmo, de alegría. 

TEMOR DE DIOS
No consiste en tener miedo de Dios: sabemos bien 
que Dios es Padre, y que nos ama y quiere nuestra 
salvación, y siempre perdona; por lo cual no hay 
motivo para tener miedo de Él. 

El temor de Dios, en cambio, es el don del Espíritu 
que nos recuerda cuán pequeños somos ante Dios 
y su amor, y que nuestro bien está en abandonarnos 
con humildad, con respeto y confianza en sus manos. 
Esto es el temor de Dios: el abandono en la bondad 
de nuestro Padre que nos quiere mucho.
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‘MONSI’, 
el gran 
evangelizador
Durante más de 20 años, este muñequito 
ha llevado la Palabra de Dios a la niñez. 

D esde hace más de dos dé-
cadas, ‘Monsi’ ha transmi-
tido con alegría la Palabra 
de Dios a todos los niños 

que la vida ha puesto en su camino, sin 
desperdiciar oportunidades para acercarse 
a ellos y hablarles sobre el amor de Jesús.

‘Monsi’ también habla de la grandeza 
del Señor a su propio ‘manager’, el padre 
Carlos Cardona, párroco de San Judas Ta-
deo, en Interlomas, Estado de México, quien 
ha vivido maravillosas experiencias a lo 
largo de 22 años, siendo la voz del muñe-
quito en el altar o en escenarios.

El padre Carlos Cardona platica que fue 
en 1999 cuando ‘Monsi’ se reveló como un 
gran evangelizador. El sacerdote estaba 

Por Vladimir Alcántara

@desdelafemx 
recién ordenado y tenía la encomienda por 
parte de su entonces párroco, monseñor 
Miguel Ángel Corona, de llevar la Palabra 
de Dios a más niños.

LOS INICIOS 
“Unos magos que salían mucho en la te-
levisión, Rolando, Krotani y Ari Sandi me 
regalaron un muñequito de ventrílocuo. 
Se me ocurrió que lo podía vestir de mo-
naguillo y hacerlo hablar en Misa”.

Y armó un plan: tener un escenario 
donde el muñeco pudiera aparecer mani-
pulado por alguien desde atrás, y contestar 
las preguntas que él le fuera haciendo. 
Ahora sólo quedaba encontrar a la persona 
que quisiera encargarse de mover y darle 
voz al muñeco.

“¡Ah, pues yo lo hago!”, fue la respuesta 
de monseñor Corona, que tenía una voz 
muy grave y profunda.  “Cuando llegó el 

Un monaguillo 
encantador 

A través de ‘Monsi’ 
el padre Carlos Cardona 
transmite la Palabra 
de Dios a los niños.

Para ver sus videos 
y catequesis ingresa a 
su YouTube: Monsi el 
Monaguillo. 

CONÓCELO 

HISTORIA DE FE/
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momento, el muñeco 
aún no tenía nombre. 
Empezó entonces la 
Misa, y yo daba por he-
cho que monseñor te-
nía asumido que había 
que falsear la voz. Mon-
señor salió, pues, mane-
jando al muñeco, y me 
dice con su gran voz: 
‘¡Buenas tardes, Carli-
tos!’. Yo no pude más 
que decir: ‘Monsi, ¿cómo 
está?’… Y de ahí surgió 
el nombre”.

 
AMIGO DE LOS NIÑOS 
En adelante, fue el pro-
pio padre Carlos quien 
comenzó a darle voz a 
‘Monsi’, y pronto se dio 

cuenta de la fascinación que el muñequito 
causaba en los niños. “En cuanto los niños 
ven al muñeco, desaparece el sacerdote. 
Ellos conectan con ‘Monsi’”.

El padre Carlos ya se ha acostumbrado 
a que ‘Monsi’ lo haga a un lado, tanto así 
que alguna vez la National Public Radio 
de Estados Unidos le hizo una entrevista 
al monaguillo y no a él.

“Y ahora, con lo de la pandemia -señala-, 
desde otros países han estado viendo las 
transmisiones de nuestras Misas, y próxi-
mamente va a venir una niña de Arkansas, 
Estados Unidos; sus papás me escribieron 
para decirme que ella quiere hacer su Pri-
mera Comunión con ‘Monsi’.

El padre Carlos Cardona recuerda con 
especial cariño aquellas Misas para niños 
en que el hoy Arzobispo de México, Carlos 
Aguiar Retes -entonces al frente de la Ar-
quidiócesis de Tlalnepantla-, se ponía a 
platicar con ‘Monsi’. “Me era sumamente 
grato ver al Cardenal Aguiar, quien para mí 
siempre ha sido el ‘señor formalidad’, ha-
blando con el muñequito, con todo y la 
seriedad que le caracteriza”.

Siempre que piensa en lo que ‘Monsi’ 
va a decir a los niños, el padre Carlos ima-
gina que hablará a pequeños de 4, 5 o 6 
años. Sin embargo, a veces su público es-
capa a esas edades. “Actualmente hay un 
señor de edad avanzada que está enfermo. 
Es papá de un sacerdote. Está hospitalizado, 

El muñequito funciona como instrumento de evangelización durante la Misa. 

El P. Cardona, la voz de ‘Monsi’, es sacer-
dote de la Arquidiócesis de Tlalnepantla. 

y lo que pide es ver vi-
deos de ‘Monsi’”.

Pero el padre Carlos 
también ha encontrado 
a fieles, e incluso sacer-
dotes, que manifiestan 
desacuerdo con el uso 
de un muñequito en 
Misa, pese a que el Di-
rectorio Litúrgico para 
las Misas con Participa-
ción de Niños contem-
pla formas ampliadas 
de la celebración, en la 
que su uso ajusta como 
instrumento de 
evangelización.

“Así que no vamos a dejar de hacerlo 
-enfatiza-, porque de una cosa estoy se-
guro: donde el niño quiere ir a Misa, va 
toda la familia. Y no al revés”. 

“En cuanto los niños ven al muñeco, 
desaparece totalmente el sacerdote, 
conectan de inmediato con ‘Monsi’”.

1999 
FUE 

el año en que 
inició la labor 

evangelizadora 
de este muñeco.

400 
NIÑOS

han estado 
presentes y 

atentos en una 
Misa con ‘Monsi’.

De una cosa 
estoy seguro: 
donde el niño 
quiere ir a 
Misa, va toda 
la familia. Y 
no al revés”.

CARLOS 
CARDONA
SACERDOTE
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Periodista y director del periódico 
católico El Observador de la actualidad.

CULTURA/EN ALIANZA CON 

Por JAIME SEPTIÉN*

EN CAMINO
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l conocido historiador inglés 
Peter Brown acaba de con-
ceder una entrevista al su-
plemento Babelia del 
periódico español El Pais. Y 

en ella —así lo cabecea el autor de la no-
ta— dice algo que debería escucharse en 
los pasillos de Palacio Nacional: “Peor que 
olvidar la historia es retorcerla para avivar 
el resentimiento”.

Hemos hablado en muchas ocasiones 
del terrible error de olvidar el pasado. Y 
con serlo, me parece que lo que dice 
Brown es verdad del tamaño de una ca-
tedral. Quizá el olvido sea involuntario. 
Lo que no puede ser involuntario es tomar 
los hechos pasados como si fueran pre-
sentes y usarlos con dolo para enfrentar 
a los mexicanos.

Los expertos subrayan que en el aná-
lisis de los documentos hay que tomar 
en cuenta el texto, el contexto y el sentido 
con el que fueron escritos. Y el pasado se 
nos da por los documentos escritos o 
grabados en piedra, metal, pergamino... 
Lo contrario es burlar el texto, ignorar el 
contexto y tergiversar el sentido.

Eso no es historia: es politiquería sin 
otro objetivo más que servirse del resen-
timiento que deja en el alma de un pueblo 
toda conquista. Y las peticiones de perdón, 
basadas en tal triquiñuela, son como dis-
paros de salva en el vacío. Una engañifa 
que lejos de restañar, profundiza las he-
ridas y aleja a los hermanos que, con gran 
esfuerzo, han construido un lugar para 
vivir juntos.

Elegir con libertad para 
exigir con responsabilidad

MENSAJE DE LA CEM POR LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

un mes de que se lleven 
a cabo los comicios más 
grandes de la historia de 
México —con cerca de 

21,000 puestos de elección popu-
lar en juego, principalmente 15 
gobernadores y 500 diputados 
federales— la Conferencia del Epis-
copado Mexicano (CEM) ha deci-
dido lanzar un mensaje en el que 
pide a todos los ciudadanos que 
elijan con libertad para así poder 
exigir con responsabilidad a sus 
gobernantes.

NUNCA LA APATÍA
En la parte central de su misiva, la 
CEM proporciona algunos criterios 
fundamentales para las elecciones, 
mismos que se pueden resumir en 
cuatro puntos: buscar el bien posi-
ble (no el mal menor) en lo que 
respecta a qué partido o candidato 
realiza el bien común en las cir-
cunstancias concretas; ilustrar la 

conciencia con la información dis-
ponible sobre las propuestas, pro-
gramas y valores de los diversos 
candidatos, partidos y agrupaciones 
políticas; elegir a quienes promue-
van la dignidad de la persona hu-
mana y extirpar actitudes como la 
apatía y la indiferencia.

ACUERDOS, NO FRACTURAS 
Los prelados mexicanos apuntala-
ron su carta con la enseñanza clara 
del Papa en el sentido de que la 
mejor política es la que se cons-
truye desde la fraternidad y la 
amistad social, buscando acuerdos 
y no fracturas. “Esto significa que 
la política que necesitamos brota 
del pueblo, de sus valores y de su 
historia, es decir, de la nación”. 

Un mensaje claro. Para creyentes 
y no creyentes. “Amar y servir al 
país nos debe llevar al respeto de 
todos y no caer en el riesgo de fo-
mentar o incurrir en descalifica-
ciones irracionales, agresiones o 
actos de venganza, lo cual no cons-
truye la atmósfera que hoy necesita 
nuestra nación”. 

A

E
Por  El Observador / Redacción

@observacatholic 
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EN VIVO
Transmisiones 

Concierto de 
cantautores católicos 
Miércoles - 21:30 hrs   

  
                                            
Santa Misa dominical
Preside el Cardenal 
Carlos Aguiar
Domingo - 12:00 hrs

Santa Misa
Preside un Obispo Auxiliar 
de la Arquidiócesis de México
Lunes a viernes - 19:00 hrs

La Voz del Obispo
FB Live con un Obispo Auxiliar 
de la Arquidiócesis de México
Lunes - 21:00 hrs

Por ALBERTO QUIROGA

@desdelafemx 

PIÉNSALO 
DOS VECES 

UN AFICIONADO A LA MÚSICA habló a una 
empresa especializada en la instalación 
de equipos de sonido. Solicitó una cita y 
visitó las instalaciones. En ellas tuvo la 
oportunidad de escuchar diferentes siste-
mas de audio y quedó maravillado. La 
calidad era excelente.

Había mucha diferencia entre su mo-
desto equipo casero y los profesionales. 
La fidelidad, la potencia, la claridad, todo 
era asombroso, así como impactante fue 
el precio que le dieron para las diferentes 
opciones. Nuestro aficionado quedó un 

La inversión
tanto desilusionado, le encantaba la música, 
pero el precio de los equipos estaba fuera 
de su alcance. El vendedor, al verlo un tanto 
desilusionado, le soltó una frase: “Todo 
depende de cuánto quieras invertir”.

Así es nuestra vida, los resultados de-
penden en mucho de cuanto realmente 
queremos lo que buscamos. Se dice que 
para aquel que tiene un deseo ferviente, 
la noche se hace día y el cansancio se hace 
fuerza. Pero para quien no quiere, aun lo 
cercano está muy lejos.

Si decimos que queremos seguir a 

Cristo, pero nos cuesta mucho trabajo, de-
beríamos preguntarnos: ¿Cuánto estamos 
dispuestos a invertir? ¿De verdad queremos 
dejar atrás todos esos vicios, defectos y 
malos comportamientos? ¿O es que acaso 
preferimos seguir siendo como somos y 
decir que queremos cambiar solamente 
para acallar nuestra conciencia?

Lo que vale realmente la pena requiere 
de una buena inversión, pero ésta, a su 
vez, se verá recompensada. Y si en algo 
vale la pena invertir es en nuestra 
salvación.
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COMPRENSIÓN DEL EVANGELIO/

El Espíritu Santo, 
un amigo poco 
conocido

COMENTARIO

Solemnidad de Pentecostés  (Jn 20, 19-23)

Al anochecer del día de la Resurrec-
ción, estando cerradas las puertas de 
la casa donde se hallaban los discípu-
los, por miedo a los judíos, se presen-
tó Jesús en medio de ellos y les dijo: 

“La paz esté con ustedes”. Dicho esto, les mostró 
las manos y el costado. Cuando los discípulos 

vieron al Señor, se llenaron de alegría. De nuevo 
les dijo Jesús: “La paz esté con ustedes. Como el 
Padre me ha enviado, así también los envío yo”. 
Después de decir esto, sopló sobre ellos y les dijo: 
“Reciban el Espíritu Santo. A los que les perdonen 
los pecados, les quedarán perdonados; y a los que 
no se los perdonen, les quedarán sin perdonar”.

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

U no de los valores más no-
tables de la fe judeo cris-
tiana es la afirmación de 
que, siendo Dios algo dis-

tinto a todo lo creado, no identificable ni 
con lo grande ni lo pequeño, no identi-
ficable con las fuerzas de la naturaleza, 
totalmente más allá de cualquer repre-
sentación, de todas formas está presente 
y actuante a lo largo de la historia de la 
humanidad.

Los salmos son muy elocuentes a pro-
pósito de esto, cuando dicen: “cuando te 
llamé me escuchaste y salvaste mi vida…” 
(Sl 138,3) No cabe duda que para nosotros 
cristianos la encarnación es la clave para 
afirmar que Dios está entre nosotros, pues 
Él mismo se hizo uno de nosotros para 
ofrecernos la salvación con su muerte y 
resurrección. Si lo reflexionamos dete-
nidamente deberemos afirmar que el 

Padre, el Hijo y el Espíritu Santo han 
estado presentes a lo largo de toda la 
historia de la humanidad.

Sin embargo, esta fiesta de Pentecostés 
nos recuerda en particular que la vida 
de la comunidad cristiana está especial-
mente asistida por la presencia del Es-
píritu Santo. En el Evangelio escuchamos 
que no podríamos entender a Jesucristo 
si no es por la asistencia del Espíritu 
Santo. Tampoco podríamos poseer ni 
perseverar en la gracia de la salvación si 
el Espíritu Santo no nos hiciera capaces 

de ello. Por este motivo es importante 
que nuestra vida cristiana esté marcada 
por una constante experiencia de amistad 
con el Espíritu Santo.

No es lo mismo actuar movidos por 
Él siendo concientes de ello que vivir 
completamente inconscientes de su ac-
ción. Quien conoce el modo en que Dios 
nos ayuda y acompaña por medio del 
Espíritu, puede invocar su ayuda e inter-
vención en los momentos difíciles, y 
dispone naturalmente su ánimo a ser 
consolado y sustentado por Él.

“Cuando te llamé me escuchaste 
y salvaste mi vida…” (Sl 138,3)

scmsmtz7@gmail.com
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S i bien nuestro Señor Jesucris-
to no formuló en ningún dis-
curso la explicación del 
misterio de la Santísima Tri-

nidad, es cierto que en el Evangelio según 
san Juan encontramos buena cantidad 
de expresiones en donde aparecen el 
Padre, el Hijo y el Espíritu Santo, diversos 
entre sí, pero íntimamente unidos. Uno 
de los mejores ejemplos lo tenemos en 
esta expresión del día de hoy:

“Todo lo que el Padre tiene, también 
es mío; por eso les he dicho que todo lo 
que el Espíritu les dé a conocer lo recibirá 
de mí”. Dentro del mismo discurso de la 
Última Cena, Jesús también les dijo: “con-
viene que me vaya, porque si no me voy 
no vendrá el Espíritu, pero si me voy, yo 
se los enviaré” (Jn 16,7). En las imágenes 
en las que siempre habló Jesús, el origen 
del envío es siempre el Padre.

Así se lo explicó a Nicodemo: “tanto 
amó Dios al mundo que le dio a su único 
Hijo para que todo el que crea en Él tenga 
vida eterna” (Jn 3,16). Jesús, el Hijo eterno 
del Padre es el portador el amor del Pa-
dre: “como el Padre me amo así los he 
amado yo” (Jn 15,9). El lugar propio del 
Padre es el Cielo, el opuesto es la tierra, 
es este mundo donde lo que impera es 

la carne. Retornando al tema del don del 
Espíritu, Jesús delimita el cumplimiento 
de su misión a su Pasión y Muerte. Ahora 
bien, el Espíritu no tiene otra misión que 
continuar el cumplimiento de la misma 
misión que cumplió el Hijo.

De acuerdo con la tradición joánica, 
el don del Espíritu se relaciona con dos 
momentos. El primero es la muerte del 
Señor: “Jesús dijo: ‘todo está cumplido’ 
e inclinando la cabeza entregó el Espíritu” 
(Jn 19,30). Por supuesto que una forma 
de entender la frase, “entregó del Espíritu” 
puede ser murió, pero el mismo evan-
gelista ve en la muerte del Hijo de Dios 
su partida de este mundo y de inmediato 
el cumplimiento del don del Espíritu.

El segundo momento es cuando Jesús 
apareció resucitado a los discípulos, la 
tarde del primer día de la semana. El 
texto nos dice: “sopló sobre ellos y les 
dijo: ‘reciban el Espíritu Santo…’” (Jn 
20,22) 

¿Qué quiere decir Jesús cuando afirma 
que todo lo que el Espíritu nos dé lo 
recibirá de Él? 

Tiene dos vertientes: la primera de 
ellas es de la unidad entre el Padre el 
Hijo y el Espíritu, la segunda es que la 
misión de ambos es una misma.

En el Evangelio según san Juan 
encontramos expresiones en donde 
aparecen el Padre, el Hijo y el Espíritu. 

“Todo lo que el Espíritu les dé
a conocer lo recibirá de mí”

Por MONS. SALVADOR MARTÍNEZ

scmsmtz7@gmail.com

CULTURA BÍBLICA

SUBSIDIO 
DE LA PALABRA 
DE DIOS

DESCÁRGALO 
GRATUITAMENTE

Instrucciones
Descarga en tu celular 
un escaner de códigos 
QR. Los hay tanto en 
Google Play como en 

App Store.

Escanea con la 
aplicación el código 
QR que aparece al 

final de esta columna.

Aprende más sobre la 
lectura del Evangelio 

de este domingo.

Materiales  
ESTE ES EL CÓDIGO 
PARA DESCARGAR 
LOS SUBSIDIOS.

•Consejos teológicos-pastorales 
para apoyar a los sacerdotes en la 
elaboración de su homilía.
•Recursos para que los laicos 
comprendan de manera óptima la 
Palabra de Dios cada domingo.
•Luces para entender el 
Evangelio desde diferentes 
ópticas: familiar, juvenil, 
catequética, liturgia y más.

Lecturas de la Misa del 
23 de mayo de 2021

SOLEMNIDAD DE 
PENTECOSTÉS 
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VIDA Y FE/

@AleMSosaE 

CIELO Y TIERRA

la mujer que lo engendrara no fuera peca-
dora. Así que la libró del pecado desde que 
fue concebida.

A todos nosotros Jesús nos libra del 
pecado después de nuestro nacimiento, 
en el Bautismo. A Su Madre la libró del 
pecado cuando fue concebida. Es dogma 
de fe, lo debemos creer:

3ER. DOGMA MARIANO. LA INMACULADA 
CONCEPCIÓN DE MARÍA. 
Definido por el Papa Pío IX en san Pedro, 
el 8 de diciembre de 1854.

Afirma el Catecismo de la Iglesia Cató-
lica: “A lo largo de siglos, la Iglesia ha to-
mado conciencia de que María ‘llena de 
gracia’ (Lc 1, 28) por Dios, había sido redi-
mida desde su concepción... preservada 
inmune de toda mancha de pecado original 
en el primer instante de su concepción, 
por singular gracia y privilegio de Dios 
Omnipotente, en atención a los méritos de 
Jesucristo Salvador” (CCE # 491).

Dice el teólogo Scott Hahn que María 
fue redimida por un acto de preservación, 
y nosotros por uno de liberación. Es decir, 
a nosotros Jesús nos redime después de 

¿Dónde en la Biblia dice 
que María fue concebida 
sin pecado? Ella era pe-
cadora como todos!”, es-
cribió una persona que 

el día de la Inmaculada Concepción entró 
a Facebook y puso su comentario bajo una 
imagen de María. Su pregunta, que tal vez 
se plantean otras personas, amerita una 
triple respuesta.

1. Eso de que sólo se debe creer en lo 
que viene en la Biblia, es una idea que 
se refuta a sí misma, pues ¡no viene en 
la Biblia! En ningún lado dice que sólo 
haya que creer lo que en ella está escrito, 
y en cambio san Pablo y san Pedro piden 
obedecer lo que enseñan de viva voz 
(ver 1Cor 11,2; 2Tes 2, 15).

Recordemos que al inicio del cristia-
nismo no existía la Biblia, la enseñanza 
era predicada y escuchada y así se trans-
mitía. Y recordemos también que la Biblia 
no cayó del Cielo, que fue la Iglesia Católica 
la que la conjuntó, la que, bajo la guía del 
Espíritu Santo que Jesús prometió enviarle 
para guiarla a la verdad, decidió cuáles 
libros eran inspirados y debían formar 
parte de la Biblia y cuáles no.
2. En segundo lugar hay que decir que 
aunque en la Biblia no venga escrita la 
frase ‘concebida sin pecado’, sí puede de-
ducirse esta verdad. Por ejemplo, en la 
Carta a los Hebreos dice que Jesús com-
partió en todo nuestra condición humana 
excepto en el pecado (ver Heb 4, 15). Si 
Jesús no quiso compartir nuestra condición 
pecadora, es lógico que se aseguró de que 

ALEJANDRA MA. SOSA ELÍZAGA

Aunque en la Biblia no venga escrita 
la frase ‘concebida sin pecado’, sí
puede deducirse esta verdad. 

que nacemos; a María la redimió al ser 
concebida. 
3. En tercer lugar cabe plantear esto que 
es de sentido común: Jesús, siendo Dios, 
podía prepararse una madre perfecta, ¿por 
qué no iba a hacerlo? Imposible pensar 
que hubiera querido por madre a una mu-
jer iracunda, soberbia, perezosa, lujuriosa, 
avara, envidiosa, por citar sólo los 7 peca-
dos capitales. Además, de una madre pe-
cadora un hijo aprende malos ejemplos. 
¿Cómo iba Dios a permitir que Su Hijo 
naciera de una mujer de la que aprendiera 
a mentir, robar, matar, fornicar o cualquier 
otro pecado que quepa imaginar? 

Por otra parte, María no sólo sería Madre 
de Dios, sería la nueva Eva, que vendría a 
hacer lo contrario que hizo Eva y resca-
tarnos de las consecuencias del pecado 
de Eva. 

Eva quiso ser como Dios y pecó. María 
fue humilde, se consideró esclava del Señor 
y nunca pecó. Eva desobedeció a Dios, y 
el hombre se volvió pecador. María obe-
deció y su obediencia nos trajo al Salvador. 
Es lógico que Aquel que nunca cometería 
pecado y que nos salvaría del pecado, de-
cidiera nacer de una mujer sin pecado.

Quienes aseguran que María debió ha-
ber sido pecadora, repiten sin pensar lo 
que oyeron de alguien que con tal de des-
lindarse de la doctrina católica dice lo 
opuesto a lo que ésta enseña, sin darse 
cuenta de que su afirmación carece de 
solidez teológica y lógica.

En la Edad Media, el beato escocés 
Juan Duns Escoto, sacerdote franciscano, 
defendió genialmente esta verdad de fe. 
Es famosa su breve e irrefutable afirma-
ción. Refiriéndose a Dios con relación a 
conceder a María ser concebida sin pe-
cado, declaró: ‘Potuit. Decuit. Fecit.’ (Pudo. 
Convenía. Lo hizo).

4 respuestas a 4 dudas sobre María
(3 de 4 partes) ¿María fue concebida 
sin pecado? 
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Por P. EDUARDO LOZANO

SE ME ESTÁ HACIENDO costumbre que antes 
de salir de viaje, inconscientemente me 
monto en escenario dramático y me plan-
teo preguntas casi casi hamletianas: ¿y si 
no regreso a casa?, ¿y si me quedo en el 
camino?, ¿y si al volver ya no encuentro 
lo que dejé?, ¿y si de mí no queda nada???... 
NO TENGO DUDA que me urge un psiquiatra 
pero no por estas cuestiones -que todavía 
no se hacen extremas ni paralizantes- sino 
por otras, y al igual que todo hijo de Eva 
estoy expuesto a toda enfermedad, cala-
midad, imprudencia, vandalismo, descui-
do, y hasta catástrofe inevitable… AL HACER 
MALETA y comprar el boleto de viaje vuel-
ve a mi mente un adjetivo que por su 
mismo significado nos incluye –sustan-
tivizándonos- a unos y otros, a los que 
viajamos y a los que nos quedamos en 
casa, a sedentarios y nómadas por igual: 
pa-sa-je-ro… HOY ES DOMINGO de Pente-
costés y hago referencia a la presencia 
del Espíritu Santo porque Jesucristo lo 
envió como “parákletos”, es decir, como 
abogado, intercesor, consolador, como 
acompañante en el camino que recorre-
mos, cuya asistencia -¡esencial!- nos for-
talece, nos ilumina, nos levanta, nos 
orienta, nos consuela, ¡nos hace hijos de 
Dios!... POR TAL MOTIVO, cuando emprendo 
el viaje a donde sea (en la semana viajé 
a Taxco por causas que me llenan el co-
razón) lo hago como ensayo y concreti-
zación del viaje que todos iniciamos al 
nacer y que debemos concluir del mejor 
modo; así que la maleta resulta más pe-
queña, la despedida más breve, el trayecto 
menos pesado y el destino felizmente 
agradable… QUIERO SUBRAYAR que hace 
once años el calendario civil y religioso 
coincidían: domingo 23 de mayo, solem-
nidad de Pentecostés; fue fecha en que 
María del Socorro Juárez (mi madre) con-
cluía su paso pasajero en este mundo, 
llovió como Dios quiso, agradecimos a 

Dios por su voluntad amorosa, y la acción 
del Espíritu Santo nos fortaleció como 
siempre… CON MI MADRE VIVÍ -muy directa 
y personalmente- una preparación remota 
y hermosa para la conclusión de su viaje, 
y te la platico en tres partes con afán de 
presumir: un buen día le llevé flores y le 
dije: “Se las traigo ahora que las ve, porque 
cuando ya esté muerta no verá nada”; 
palabra mías medio brutas por intempes-
tivas, que dichas de sopetón de plano caen 
mal… SU RESPUESTA FUE rápida y defensiva, 
apenas me dio tiempo de darme cuenta 
que no fui sensato: “¿Por qué me dices 
eso?, ¿acaso ya quieres que me muera?, 
si me vas a recordar eso, mejor no me 
traigas flores”; ¡por supuesto que fui im-
prudente y falto de tacto!, quise abonar a 
un tema importante y sólo provoqué in-
comodidad (y debo decirte que la escena 
se repitió como un mes después -¡bruto 
de mí-)… PASARON OTRAS TRES o cuatro 
semana y volví con mis flores y con el 
firme propósito de no decir absolutamente 
nada en torno a la muerte, a sabiendas de 
la respuesta que mi madre ya había re-
petido ¡y me quedé callado!; luego de unos 

segundos de silencio, fue ella quien abordó 
el tema diciendo: “¿Sabes qué?, estuve 
pensando lo que me dijiste y tienes razón, 
por eso ya le dije a tus hermanos que me 
traigan flores ahora que las veo, porque 
muerta ya no veré nada: sigue trayendo 
flores, tú sabes que me gustan mucho”… 
COMO SI UNA MEDICINA hubiera actuado a 
largo plazo, la reflexión que hizo mi madre 
funcionó de maravilla a partir de entonces 
y cuando las flores, o el amanecer, o un 
plato de pozole, o un viaje a nuevos lugares, 
o una bella melodía llegaban a sus senti-
dos, ella buscaba aprovechar, disfrutar y 
agradecer a Dios por el bello don de la 
vida y todos sus contenidos… NO TENGO 
DUDA: seguiré viajando; pero cada viaje 
quiero disfrutarlo como realidad actual (el 
viaje a Taxco resultó bello) y como signo 
del viaje que me ha ocupado durante toda 
la vida, cuyo destino está marcado por la 
Providencia Divina; cada viaje será un 
ensayo a dejar todo atrás -¡hasta la maleta 
de mi propio cuerpo!- para ir en pos del 
Único Valioso y Verdadero, para seguir 
impulsado y acompañado por el Espíritu 
Santo, Viático Imprescindible en el camino 
de este mundo para poder llegar a la eter-
nidad… TE COMPARTO QUE el sábado 5 de 
junio realizaremos la actividad que llama-
mos “Noche Santa”, de las 19 a las 22 hrs.; 
te podrás integrar a través de la plataforma 
Zoom, y si quieres participar en vivo y a 
todo color (con las debidas precauciones) 
te esperaremos en la Parroquia de San 
Simón Tolnáhuac…  

No tengo duda seguiré viajando, 
pero cada viaje quiero disfrutarlo 
como realidad actual.

angelusdominical@yahoo.com.mx

OPINIÓN /
ANGELUS DOMINICAL
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D e esta manera aconsejaba 
Rabí Najmán de Breslau 
(1772-1810) a sus discípu-
los: “Si no te sientes feliz, 

aparenta serlo. Aunque te encuentres to-
talmente deprimido, pon una sonrisa en 
tus labios. Actúa como si estuvieses alegre. 
De esta manera surgirá la genuina alegría”. 
Les decía también: “Acostúmbrate a cantar 
alguna melodía. Ello te dará una nueva 
vida y te colmará de gozo”.

Hay un hermoso cuento de Mór Jókai 
(1825-1904), el escritor húngaro, en el que 
se narran las peripecias de un apurado 
padre de familia que andaba siempre a la 
cuarta pregunta y que no hallaba la manera 
de sacar adelante a sus nueve hijos.

“Había una vez –así comienza el cuen-
to- en esta gran ciudad de Pest un pobre 
zapatero que jamás se había podido enri-
quecer con el trabajo de sus manos. No es 
que todo el mundo se hubiera puesto de 
acuerdo para no llevar botas. Tampoco los 
magistrados de la ciudad le habían orde-
nado vender sus botas a mitad de precio. 
El hombre trabajaba tan a conciencia que 
sus clientes casi se quejaban de no con-
seguir acabar nunca lo que él había cosido. 
Además, tenía bastantes encargos; todo el 
mundo le pagaba honradamente, y nadie 
pensó en marcharse sin pagar la cuenta. 
Y, sin embargo, el maestro no conseguía 
salir de pobre; por el contrario, a menudo 
se veía próximo a dejarse tragar por las 
olas. Es verdad que ésta no era más que 
una manera suya de hablar, porque era un 
buen cristiano, y un buen cristiano jamás 
se da muerte a sí mismo, por mucho que 
le maltrate el destino”.

¿Qué hacer para darle de desayunar, 
comer y cenar a nueve panzas aventureras? 
¡Esto es lo que quería saber nuestro buen 
zapatero! Y luego estaba solo, pues su mujer 
había muerto al dar a luz al último de los 
nueve.“El maestro Juan quedó solo con 
sus nueve hijos en este vasto mundo… Dos 
o tres iban ya a la escuela, otros todavía 

estaban aprendiendo a andar, y aún los 
había más pequeños, que había que llevar 
en brazos, darles de comer, prepararles el 
biberón, alimentarles, vestirles, lavarles y, 
sobre todo, entretenerles… Había que ha-
cerles zapatos, nueve pares de zapatos a 
la vez; había que cortarles el pan, nueve 
rebanadas a la vez”…

Pero, Dios mío, ¿cómo mantener quieta 
a aquella turbamulta? La noche de Navi-
dad, sin embargo, se le ocurrió una idea: 
enseñarles un villancico titulado En el 
nacimiento del dulce Jesús. ¿Por qué no 
formar un coro familiar? ¡Después de todo, 
ésta era una idea formidable!

“-Bien, hijos míos –les dijo-, ¿sabéis lo 
que es la Nochebuena? Es una gran fiesta, 
muy alegre. Esta noche no trabajaremos: 
vamos a gozar todos de la fiesta”. Y les 
enseñó el villancico; y todos, tras muchos 
tanteos y carraspeos, lo cantaron final-
mente a una sola voz. Sin embargo, como 
se dice, no faltó el pelo en la sopa…

“Ciertamente que en lo alto, los ángeles 
se regocijan con el canto de los niños. Pero 
también es cierto que los vecinos se re-
gocijan menos un poco más abajo, en el 
primer piso. Se trata de un viejo solterón, 
que vive solo, en un departamento de 
nueve habitaciones; en la primera se sienta, 
en la segunda duerme, en la tercera fuma 
su pipa, en la cuarta desayuna, y Dios sabe 
lo que puede hacer en las demás”.

Pues bien, fue el caso que este solitario, 
al oír las voces de los niños, se irritó mucho 
por el jaleo que armaban y decidió ir a 
callarlos. No era un mal viejo, pero estaba 
lleno de amargura. ¿A quién se le ocurría 
cantar siendo el mundo tan triste? ¡Locos 

Canta, canta

@desdelafemx

debían estar el zapatero y sus hijos para 
cantar villancicos en una noche tan fría! 
Como el viejo no era malo, aunque sí rico, 
ofreció al zapatero un billete de mil pengos 
a cambio de que se callaran. Y el zapatero, 
que era pobre, y muy pobre, aceptó.

“El maestro Juan no había oído jamás 
esta frase mágica de mil pengos, y he aquí 
que hasta sentía el calor del billete en el 
hueco de sus manos”. Todos callaron. A 
partir de ese momento estaba prohibido 
cantar. Porque un trato es un trato.

“Los niños mayores se sentaron en las 
sillas y trataron, sin convicción, de tran-
quilizar a los pequeños; no se podía cantar: 
el hombre rico, allá arriba, podía oírlos”. 
¡Ah, cómo se entenebreció el corazón de 
los pequeños, y cómo se enrareció el 
ambiente!

Y los minutos pasaban. Y el maestro 
Juan caminaba a un lado y a otro de la 
pieza, silencioso y meditabundo. “Después 
se sentó, mohíno, delante de su mesilla. Y 
cortó y cosió con tanto celo, que pronto 
se dio cuenta de que él también cantaba 
sin querer. “De pronto se tapó la boca, des-
pués de puso rojo de cólera, pegó un mar-
tillazo, tiró su taburete, volvió a abrir la 
caja, sacó el gran billete de banco y corrió 
a casa de su excelencia, en el primer 
piso.

“-Excelencia –dijo-: que Dios os bendiga; 
tome usted el dinero, si me hace el favor; 
no lo necesito; lo que yo quiero es poder 
cantar cuando tenga ganas, porque eso vale 
más de mil pengos”.

Y el zapatero regresó a su casa y se 
puso a cantar con sus hijos aquel villancico 
que tanto placía a su difunta esposa. Había 
comprendido que poder cantar vale más 
que todos los billetes de banco, y que uno 
no es realmente pobre cuando canta, sino 
cuando no tiene ya por qué cantar. ¡El que 
puede aún cantar no es nunca pobre, pues 
lleva en sí el tesoro de la alegría!

Igualmente enseñaba Rabí Nachman de 
Breslau: “Acostúmbrate a bailar. Ello des-
plazará la tristeza y disipará la opresión”. 
Pero del baile, si me lo permiten mis lec-
tores, ya hablaremos en otra ocasión.

¡El que aún puede 
cantar no es nunca 
pobre!

Por JUAN JESÚS PRIEGO
Sacerdote, periodista y escritor de la Arquidócesis de San Luis Potosí.

OPINIÓN/
COLUMNA INVITADA
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EN UN ENÉRGICO LLAMADO, el obispo cató-
lico de Maiduguri, al noreste de Nigeria, ha 
instado a los católicos de todo el mundo 
a que recen el Rosario contra el creciente 
extremismo islamista en África. 

En su intervención, con ocasión de la 
presentación del Informe de ACN sobre 
Libertad Religiosa 2021 en el Reino Unido, 
Mons. Oliver Dashe Doeme pidió, a través 
de un mensaje videograbado, que quienes 
deseen ayudar, recen el Santo Rosario por 
el fin de la violencia.

Señaló que, durante años, se han ofre-
cido oraciones a la Virgen en su diócesis, 
pues “con la oración ferviente y la profunda 
devoción a Nuestra Señora, el enemigo será 
ciertamente derrotado”, dijo el obispo cuya 
diócesis de Maiduguri es una de las par-
ticularmente afectadas por el terror de 
Boko Haram en Nigeria.

Nigeria es un país aterrorizado desde 
hace varios años por el grupo islamista 
Boko Haram. Datos proporcionados por 
Mons. Doeme, señalan que, desde junio 
de 2015, cerca de 12,000 cristianos han 
muerto en ese país como consecuencia 
del terrorismo.

“La amenaza que supone el extremismo 
islamista hace tiempo que se extendió más 
allá de Nigeria. La región del Sahel se ha 
convertido en una zona de operaciones 
segura para grupos como Boko Haram, que 
han prometido lealtad al Estado Islámico”, 
dijo el obispo de Maiduguri.

En el Informe sobre la Libertad Religiosa 
2021, publicado recientemente por ACN, 
Nigeria continúa como uno de los países 
en que los cristianos y los musulmanes 
se vieron más afectados por el terror isla-
mista. Según el informe, amplias zonas de 
África  están cada vez más en el punto de 
mira de redes yihadistas transnacionales 
como el EI y Al Qaeda.

Nigeria pide rezar 
un Rosario contra 
el extremismo
Por  Fundación Pontificia Ayuda 
a la Iglesia Necesitada (ACN)

@ACNMex 

MUNDO/EN 
ALIANZA CON 

Peyo es un caballo de 14 de años 
que visita hospitales en cinco ciu-
dades de Francia, pues tiene la ca-
pacidad de tranquilizar a enfermos 
terminales. Su dueño, Hassen Bou-
chakour, lo empleaba en espectá-
culos de doma, hasta que se dio 
cuenta que al caballo no le gustaba 

el contacto con muchos humanos, 
pero sí se acercaba a personas con 
alguna vulnerabilidad, a raíz de eso 
su dueño dedició hacerlo incursio-
nar en las equinoterapias. De 
acuerdo con Aleteia, el Dr. Peyo ha 
acompañado a unas mil personas 
que viven sus últimos días. 

BREVES
DEL MUNDO
Peyo, el amoroso “doctor” caballo 

Escanea          
EL CÓDIGO QR O VISITA 
ACN-MEXICO.ORG PARA 
MÁS HISTORIAS

Francia

Un estudio de la Marriage Foundation del 
Reino Unido, realizada a jóvenes de 18 a 30 
años y citada por Zenit, arrojó que 8 de cada 
10 hombres y mujeres sí se quieren casar. Se 
demostró que la edad no opaca el deseo de 
contraer Matrimonio y que, pese a diversas in-
fluencias en medios de comunicación, el Ma-
trimonio sigue siendo un ideal de vida.

Generación Tik-tok 
dice ‘sí’ al Matrimonio

Reino Unido
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VOZ DEL PAPA /

EL PAPA FRANCISCO regaló por sorpresa 20 
mil euros al Centro Shanti Aram, que ofrece 
ayuda a más de 250 mil personas de la 
ciudad de Coimbatore, en India, a través 
de un banco de alimentos, asistencia mé-
dica e instalaciones de formación para 
mujeres emprendedoras.

El pasado fin de semana se llevó a cabo 
un “Maratón por la solidaridad”, y un en-
cuentro internacional en línea de ginecó-
logos y pediatras de fama mundial, con el 
objetivo de recaudar 60 mil euros para el 
centro Aram, lo que garantizaría al menos 
cinco meses de atención para los benefi-
ciarios. La iniciativa logró recabar 40 mil 
euros, gracias al esfuerzo de los involucra-
dos y a la solidaridad de la comunidad 
internacional.

La profesora Antonia Testa, catedrática 
de Ginecología y Obstetricia de la Univer-
sidad Católica de Roma, y organizadora de 
la iniciativa, recibió una llamada telefónica 
del limosnero del Papa Francisco, el car-
denal Konrad Krajevski, quien le anunció 
que Su Santidad donaría la parte restante 
para alcanzar el objetivo de recaudar 60 
mil euros que permitirían a Shanti Ashram 
continuar con su asistencia a la población, 
especialmente a las mujeres vulnerables.

Un regalo del 
Papa para India
Por Redacción DLF

@desdelafemx  

E l Papa Francisco dedicó la 
catequesis de su Audiencia 
General al tema de la ora-
ción, e identificó tres difi-

cultades muy comunes al orar. 
Aquí te decimos cuáles son, en pala-

bras del Santo Padre:

1. DISTRACCIÓN
Tú empiezas a rezar y después la mente 
da vueltas  por todo el mundo; tu corazón 
está ahí, la mente está ahí… la distracción 
de la oración. Las distracciones no son 
culpables, pero deben ser combatidas. En 
el patrimonio de nuestra fe hay una virtud 
que a menudo se olvida, pero que está 
muy presente en el Evangelio. Se llama 
“vigilancia”. Y Jesús lo dice mucho: “Vi-
gilen. Recen”.

2. ARIDEZ
El Catecismo lo describe de esta manera: 
“El corazón está desprendido, sin gusto 
por los pensamientos, recuerdos y sen-
timientos, incluso espirituales. Es el mo-
mento en que la fe es más pura, la fe que 
se mantiene firme junto a Jesús en su 
agonía y en el sepulcro”.

Muchas veces estamos “decaídos”, es 
decir no tenemos sentimientos, no tene-
mos consolaciones, no podemos más. 
Son esos días grises… ¡y los hay, muchos, 
en la vida! Pero el peligro está en tener 
el corazón gris: cuando este “estar decaí-
do” llega al corazón y lo enferma… y hay 
gente que vive con el corazón gris. Esto 
es terrible: ¡no se puede rezar, no se puede 
sentir la consolación con el corazón gris! 

El corazón debe estar abierto y luminoso, 
para que entre la luz del Señor. 

1. ACEDIA
La acedia es “una forma de aspereza o 
de desabrimiento debidos a la pereza, al 
relajamiento de la ascesis, al descuido 
de la vigilancia, a la negligencia del co-
razón” (CIC, 2733). Es uno de los siete 
pecados capitales porque, alimentado por 
la presunción, puede conducir a la muerte 
del alma.

¿Qué hacer entonces en esta sucesión 
de entusiasmos y abatimientos? Se debe 
aprender a caminar siempre, aseguró el 
Papa.. El verdadero progreso de la vida 
espiritual no consiste en multiplicar los 
éxtasis, sino en el ser capaces de perse-
verar en tiempos difíciles: camina, cami-
na, camina… Y si estás cansado, detente 
un poco y vuelve a caminar. 

En la Audiencia General, el 
Santo Padre explicó cómo 
combatir estos males. 

Catequesis: Las 3 
dificultades al orar

La Audiencia General  se realiza ca-
da miércoles en el Vaticano. 

Por Redacción DLF

@desdelafemx 

El donativo ayudará a mujeres en 
situación de  vulnerabilidad. 
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